

COLECTIVO ORIENTA

una red sobre educación, diversidad y orientación

CLAUDIO CASTILLA ROMERO,
MÓNICA DIZ BESADA
Y ALBERTO DEL MAZO FUENTE
COLECTIVORIENTA@GMAIL.COM

Colectivo Orienta (<https://colectivorienta.wordpress.com/>) nació en 2015 por múltiples motivos, pero fundamentalmente para llenar un “hueco” de presencia en la red. Apenas existen plataformas de referencia que reflexionen sobre nuestra práctica educativa en los ámbitos de atención a la diversidad, acción tutorial y orientación académica-profesional. Existen algunos blogs personales o portales institucionales con recursos y propuestas, pero pocos con el objetivo de analizar y debatir sobre el difícil trabajo de la orientación educativa.

Visibilizar el trabajo en orientación y educación

En este contexto, queríamos dar la posibilidad de publicar a muchos orientadores que no cuentan con presencia en la web o redes. Nuestro lema sería algo así como “escribe y reflexiona... nosotros nos encargamos de compartir”. Sabíamos que no todos podemos (o queremos) publicar periódicamente, que también existe cierto reparo o “miedo” a publicar, que en ocasiones minusvaloramos nuestras ideas o trabajo,... Por ello, sería una plataforma en la que cualquiera pudiera participar de forma fácil y en el momento que quiera. Cualquier intervención sería valorada y tenida en cuenta.

Pero el proyecto se podía ampliar aún más. Desde el primer momento, pretendíamos compartir ideas y experiencias de la práctica real de forma que podamos aprender unos de otros. Todos contamos con experiencias, proyectos, reflexiones,... que ocurren día a día. Entre todos podríamos reflexionar sobre nuestra práctica, crear un tiempo y un espacio para analizar y valorar aquello que hacemos, para dar a conocer y difundir nuestro trabajo y actuaciones. Queríamos abrir las puertas de nuestros despachos.

Pensamos que es importante, de esta manera, visibilizar un trabajo que en muchas ocasiones queda recluido en despachos, reuniones y actuaciones indirectas. Queríamos darle valor y reconocer el papel de los orientadores educativos difundiendo su trabajo. Queríamos dar voz y entidad propia a la orientación educativa.



En definitiva, sería un portal donde ponernos en contacto y poner en común nuestro trabajo. Sabíamos que no podía ser “mi” o “tu” proyecto, ni siquiera el “nuestro”: tenía que ser un proyecto “de todos y para todos”. Colectivo Orienta es y será lo que entre todos queramos que sea.

Un blog con muchas voces

Cada semana, durante el curso 2015-16, pasaron por el blog voces como las de Lourdes Otero, Ana Torres Jack, Jesús Hernández, Belén G. Capilla, Mábel Villaescusa, Begoña Cañete, Xohán Álvarez, M^a José Guardiola, Celia Molares, M^a Ángeles García, Raúl R. López, Margarita Rúa, Pilar Pérez Esteve, Isabel Ibarrola, Mónica Garrido, Antonio A. Márquez, María Eugenia Pérez, Juana Portugal, Manuela Sánchez, Rosa Aparicio, Lucía Fernández Vivancos, Montaña Navas, José Pedro Barquero, María José de Luis, Mariola Rodríguez, María José Gómez Corell, Enrique Piña e Isabel Guillén. El curso 2016-17 se ha iniciado con otro buen puñado de artículos como los de María José Guardiola, Javier García, Orientador de Pueblo, Miguel Ángel Valverde, Raúl R. López, Celia Molares, Daniel Veiga, Mercedes Ruiz, Pepe Ginés, José Antonio Moreno, Asun Marrodan, José Manuel Castro, ... Más de cuarenta entradas por ahora. Nuestro colectivo no para de crecer.

La respuesta que nos habéis dado con más de treinta y cinco mil visitas al blog en poco más de un año y más de seiscientos seguidores

“Somos singulares, reconozcámoslo. A los orientadores nos encanta compartir, interaccionar, trabajar en equipo, actualizarnos, beber de la experiencia y la reflexión de otros

en redes sociales, justifica que este proyecto pueda seguir adelante. Pero, más allá de los números, creemos que lo importante es todo lo que ha aportado este blog como espacio de expresión, diálogo y aprendizaje continuo, tanto para los autores, como para los lectores habituales.

La concatenación de dos citas apócrifas muy extendidas en la psicología popular puede explicar por qué queremos ser un colectivo: porque ninguno de nosotros es tan bueno como todos nosotros juntos, porque juntos podemos llegar mucho más lejos.

Echando la vista atrás y mirando hacia adelante: colectivizarse o dormir

Eso mismo es lo que hacíamos, dormir, aquel verano de 2015 cuando, a través de una conversación informal, los editores de Colectivo Oriéntanos “enredamos” en este proyecto.

Quien sabe si por los efectos del calor estival, vimos una buena idea crear un lugar llamado “Colectivo” donde todos podríamos pensar en alto, compartir experiencia, trabajo y emoción sobre la orientación educativa. Podríamos contarlo todo de forma bien ordenada, sin el ruido caótico de las redes sociales, sin prisas, sin interrupciones y con espacio suficiente para explicar lo que quisiéramos.

Poco a poco iniciamos un camino en el que se fueron sumando algunos miembros y colaboradores. Llegaron suficientes posts como para creer que este proyecto podría ser útil y necesario. No pocos compañeros se animaron a pensar en alto y a atreverse a escribirlo sin pudor, sin miedo a la crítica o a cometer faltas de ortografía.

Somos singulares, reconozcámoslo. A los orientadores nos encanta compartir, interaccionar, trabajar en equipo, actualizarnos, beber de la experiencia y la reflexión de otros. De ahí nació este proyecto, de la necesidad de experimentar el sentido de la pertenencia a un grupo con una identidad y un proyecto común, en este caso la práctica de la orientación educativa. Nos gusta compartir, aunque todavía tenemos reparo en enseñar lo nuestro, preferimos observar a los demás. Recordamos a varios compañeros/as explicarlo diciendo “no sé si esto será de interés”, “no me atrevo porque se me da muy mal escribir”, “me falta tiempo”, “no tengo ningún proyecto ahora”. Pero resistamos a la pereza, a la introversión o a la falta de tiempo.



No hay nada que nos interese más que conocer lo que haces en tu centro, en tu día a día, cómo respondes a tus conflictos, cómo gestionas los fracasos, o los logros, qué haces al entrar, al salir, cómo actúas ante el caos legislativo, cómo evalúas, cómo priorizas, qué medidas propones, qué pruebas aplicas, cómo orientas a tus tutores, a los padres, al equipo directivo, qué papel adoptas en el plan de convivencia, cómo enfocaste la tutoría en este curso, cómo te salió aquella actividad de toma de decisiones, cómo empatizas con tus alumnos/as, qué haces cuándo lloran delante de tu mesa, cómo resuelves todas las demandas de información que te llegan, cómo sobrevives, cómo mantienes la motivación,...

No hace falta estar inmerso en grandes proyectos. Cada vez que alguien cuenta su historia la audiencia se dispara, porque nos interesa todo lo que dice. Todos aprendemos de cada experiencia compartida, aunque parezca insignificante. Cada reflexión nos ayuda a poner en orden alguna idea desconectada y nos hace despertar de la hibernación que provoca la rutina laboral.

Muchos estábamos “dormidos” cuando las redes nos sacudieron y sembraron el caos informativo. Participar en Colectivo Orienta puede servir para asentar, sosegar y clarificar nuestras ideas. En definitiva “colectivizarse” puede ayudarnos a despertar y a mejorar.

Aún no sabemos hasta dónde llegará este proyecto, pero creemos que mientras haya personas que quieran seguir compartiendo en red, seguirá adelante. Por el momento os damos las gracias a todos los que habéis seguido o participado en los últimos meses. ■